

## EL FERROCARRIL.

La suscripción al FERROCARRIL se paga solo por la edición ordinaria de la mañana.—Los suplementos, números extraordinarios u otras ediciones o publicaciones, se venden independientemente en la oficina al precio fijado en la misma publicación.—Las noticias que se publican en suplemento se reproducen en el FERROCARRIL del día siguiente.

SANTIAGO, ABRIL 4 DE 1879.

### GUERRA CON EL PERU.

(Editorial del *Diario Oficial*.)

"Abril 4.—Están rotas nuestras antiguas relaciones de paz, amistad i alianza con la República del Perú.

"Mañana seguramente, o talvez hoy mismo, se publicará en el *Diario Oficial* un *memorandum* explicativo de las causas de esta nueva complicación, de la línea de conducta que durante ella ha seguido el gobierno, i de los medios de que ha echado mano para conciliar, aunque sin buen resultado, el interes de la paz con el Perú, con los de la dignidad i honra de nuestro país.

"Mientras que el gobierno se dirige a la nación i a los pueblos que cultivan con el nuestro relaciones de amistad, confía fundadamente en que la opinion de la primera vendrá a apoyarlo en esta nueva emergencia, con mas enerjia si cabe, i con tan unánime espontaneidad como en el conflicto provocado por Bolivia."

La guerra con el Perú es ya un hecho. La declaración oficial no hace mas que revestir de una formalidad ante las naciones, lo que, desde hace algunos años, ha sido la obra persistente del gabinete de Lima.

Primero en el secreto de la diplomacia, despues en la amenaza de sus aprestos bélicos i en el pronunciamiento unánime i enérgico de la opinion, la guerra contra nuestro país ha sido el anhelo i la inspiración de la política peruana.

Esta política falaz que oramaba en secreto nuestra ruina i que provocaba desde 1873 alianzas en el Plata i en la Paz, nos ha brindado hasta el último momento palabras de amistad i ha procurado adormecernos con misiones de pacífica mediación, al mismo tiempo que pactaba misteriosamente con Bolivia un plan de hostilidad i hacia aprestos extraordinarios de guerra para combatirnos.

El conflicto chileno-boliviano ha sido su obra, preparada sibiliosamente desde 1873. El reto audaz e insolente del gabinete de la Paz partió de Lima. Bolivia no ha sido mas que instrumento i juguete de la doblez peruana.

Los especuladores del salitre, dueños de la situación en el Perú i alma de su política, acechaban hacia seis años la oportunidad de un golpe alevé pero certero a nuestra prosperidad.

Nuestro conflicto con la República Argentina les hizo entrever la hora propicia para la realización de sus planes, i lanzaron a Bolivia en el camino de la provocación i del atropello insolente.

El inesperado desenlace de ese conflicto vino a contrariar sus propósitos, pero Bolivia no podía ya retroceder i el Perú ha debido seguir la suerte de su secreto aliado.

Sea cual fuere el desenlace de los sucesos, solo el Perú será responsable de la sangre i de los desastros, consecuencia necesaria de su política artera, insidiosa i anti-americana.

El Perú ha preferido sacrificar la paz del continente al egoísmo del espíritu desenfrenado de especulación que ha sido siempre el móvil de su política.

Los especuladores del guano i de la deuda pública, en connivencia con España, trajeron el conflicto continental de 1864, i hoy los especuladores del salitre, en complicidad con Bolivia, perturban de nuevo el continente.

Ha llegado la hora de contener el desenfreno de la especulación peruana i de poner a cubierto la paz del continente de las asechanzas de ese sórdido interes nunca satisfecho que lo sacrifica todo a su egoísmo.

Ayer no mas armaba las naciones del viejo mundo para perturbar la paz de América i hoy hace esgrimir el acero fratricida entre naciones hermanas.

Fuertes en la justicia de nuestra causa, como heranos sabido siempre defender al Perú contra la traición de sus malos hijos i de la invasión extranjera, sabremos hoy desbaratar los planes de esos especuladores sin entrañas que desgarran el seno de la América i que preparan sibiliosamente en el misterio la ruina de nuestro país. A la conjuración alevosa del Perú i Bolivia sabremos oponer la fuerza invencible de nuestro derecho i de nuestras armas.

La publicidad oficial acaba de restablecer bajo su verdadera luz lo acontecido en

de sus trincheras disparar por i nuestras tropas gado en sus pacion de las fue resistencia se l bieron en el c

Atendidas l ataque, nuestro I como el plus vivarse en pro que habia adojidos de anten bajo la presión sobre nuestras ciones, justifié un certero gol inspiraron las

La publicidá a rectificar los e inverosímiles habian enjend cion de Calan daderas propo una honrosa p sas tradiciones campaña, no los deberes m ria, sino que denado i resi sintoma inequ ra a los valien jactancias.

La misma r cio público de laron atribuye que seguian tos indignos. Los pocos n vision, desaru siasmo patrio faenas que da cilitar el paso contribuyeron puentes sobre camino hacia nuestros solda obstáculos. Es tambien derra se mostro des blo que sabrá jamás abusar

### A LA GL

Valparaiso, el honorable dad de vota, tamente la gu zo indescripti zones.

La incertid de la situac tritismo, cuy cuando se ve za, retrocede

Hoy ya, poi cubria nuestro nuestras plar péfido enemi nimos engañ des de afecto, las torturas d cia.

Es preciso en vista el C sos para oblig Se nos dice q ministro en e copia del trat madoras; que lica conducta nos visible l ayer no mas de hidalguia.

El jeneral lle con propu por otro lado en la alevosa digno jefe de cias caracteri rades i caren piedra de esci pa i América.

El reto ha puede conceb bee de Dios nos!

Pero es pr rrible como e cendientes de marcos por ruín, por i contra Chile rrió por dos so yugo que l mil i un moti voló a interp su desleal he tenia para de raje.

Valparaiso nizas sus mag ese sacrificio cio afecto pot ha cesado des trabajar sord

Pero todo denado con nacion menos cribir en el a para acrecent esplosivas las amor propio.

¿Qué pod ¿Qué nos con su artera di América? ¿Q hacerse paga en caso de d lei, si la suer Eso es lo d rar. De cons ducirlo a la i